

Avanza participación ciudadana y análisis técnico rumbo a la Reforma Electoral 2025

Mireva Carta

A medidaque el país avanza hacia una eventual Reforma Electoral impulsada desde el Poder Ejecutivo, losórganos electorales estatales y federales intensifican sus trabajos internos para generar propuestas técnicas y operativas, con el objetivo de contribuir de manera estructurada a esta transformación.

En entrevista, Joaquín Rubio Sánchez, vocal ejecutivo del INE en la entidad, informó que el órgano ha mantenido una participación activa en la consulta nacional convocada recientemente, en la cual se están recogiendo opiniones de diversos actores para una reforma profunda del sistema electoral.

Además, destacó que el crecimiento del padrón electoral, se estima que, de mantener las tendencias actuales, para la elección de 2027 podrían sumarse entre 200 mil y 300 mil nuevos electores.

"Actualmente, el INE atiende en la entidad entre 10 mil y 20 mil personas al día en sus 74 módulos de atención ciudadana, 52 fijos, 14 semifijos y varios itinerantes, mientras que anualmente se integran al padrón alrededor de 70 mil nuevos periódicos, a la vez que se dan de baja entre siete mil 500 y ocho mil registros mensuales por defunciones", indicó.

Respecto al proceso legislativo de la reforma electoral, Rubio Sánchez, informó que el Consejo General del INE es el encargado de la interlocución directa con el grupo de trabajo creado por la Presidencia de la República, no obstante, a nivel estatal, losórganos del INE trabajan de forma coordinada paraaportar insumos técnicos, especialmente en lo que respeta a la operatividad, distribución distrital y fortalecimiento institucional.

"El Estado de México, al ser la entidad más poblada del país, enfrenta retos enormes, de continuar esta tendencia demográfica, en el 2030 tendremos que reconfigurar los distritos electorales. Por eso, nuestras aportaciones se enfocarán en la viabilidad técnicay la eficiencia operativa", dijo.

Sobre la posibilidad de eliminar o modificar la figura de los órganos electorales locales, sepronunció de manera prudente, destacando que esperarán la propuesta concreta del Consejo General antes de emitir una postura definitiva. Sin embargo, subrayó la eficiencia del modelo actual en la enti-

Se espera aumento

En el crecimiento del padrón electoral, se estima para la elección de 2027 podrían sumarse entre 200 mil y 300 mil nuevos electores.

dad. "Desde 2017 hemos tenido una colaboración ejemplar con el IEEM; se han organizado elecciones con mayor participación y sin incidentes graves", agregó.

Finalmente, el titular de la Junta Local del INE destacó que, independientemente de los cambios que trae la reforma, el Instituto está preparado para afrontar cualquier escenario. "Preferimosser historiadores y no profetas. Cuando llegue la propuesta formal, estaremos listos para analizarla y, si es necesario, adaptarnos para seguir garantizando elecciones confiables", acotó.



Joaquín Rubio Sánchez, vocal ejecutivo del INE en la entidad, informó que el órgano ha mantenido una participación activa en la consulta nacional



El INE Edomex presentará sus propuestas a reforma electoral

GERARDO GARCÍA

La Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México presentará su propuesta para la reforma electoral federal y resaltó como un éxito el modelo en el que se ha coordinado con el órgano local (IEEM), pues aumentó 50% la participación ciudadana en las elecciones a la gubernatura.

El vocal ejecutivo del INE en la entidad, Joaquín Rubio Sánchez, reveló que en el resto del año, las 32 Juntas Locales del instituto federal integrarán planteamientos para que el Consejo General entregue una propuesta única a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral.

Rubio Sánchez indicó que lo que más les preocupa es la operatividad y la cuestión técnica para el Estado de México pues proyectó que al ser la entidad más grande poblacionalmente seguirá creciendo en distritos para 2030.

"Estamos hablando de la entidad más poblada, tenemos bastantes distritos electorales y, si esto sigue así, en 2030 habrá nuevos distritos electorales por el crecimiento que tiene el Estado de México", aseveró.

Joaquín Rubio reconoció que a nivel local ha sido exitosa la operación del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), pues el INE se ha coordinado debidamente en cada proceso electoral desde la fase de instalación de los consejos electorales, y se incrementaron los porcentajes de votación.

No obstante, el vocal ejecutivo del INE en el Edomex omitió fijar postura sobre la viabilidad de la desaparición del OPLE mexiquense como en el resto del país pero indicó que como instituto estarían preparados para cualquier escenario. "No sé qué pase en otros estados, pero aquí, en el Estado de México, desde 2017 que yo llegué trabajamos de una excelente manera, muy coordinados y sin ningún problema", apuntó.

Rubio Sánchez añadió que "ahí están los resultados. Antes de 2017 las elecciones a gobernadora eran alrededor de 50% menores, la participación ha aumentado desde entonces y creo que me ha tocado trabajar con dos presidentas y un presidente del IEEM".

Aclaró que por el momento no se tiene más información sobre la propuesta del INE, aunque proyectó que en un mes se podrán tener mayores avances sobre su contenido.

Joaquín Rubio Sánchez reconoció que el gobierno federal haya apostado por hacer una consulta pública, pues indicó que es importante que los árbitros electorales den su opinión, así como el resto de la sociedad.



Proponen fortalecer sistema electoral en el Edomex

El INE alista propuestas para mejorar el sistema electoral y reforzar la coordinación con órganos locales

ALMA RODRÍGUEZ

Toluca, Méx. — La Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México coadyuvará en el análisis de las áreas de oportunidad que se tienen a nivel local yemitirá propuestas para mejorar el sistema electoral. Por lo pronto, aseguró que la permanencia del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) es fundamental para fomentar la participación ciudadana en los comicios.

El vocal ejecutivo del INE Edomex, Joaquín Rubio Sánchez, explicó que durante los próximos meses van a plantear propuestas para que el Consejo General las considere y pueda integrar un solo documento 32

del país se proyectan audiencias

con las opiniones vertidas por cada órgano local, para participar así en el proceso de consulta nacional para la Reforma Electoral.

"Es bueno que se esté tomando en cuenta la consulta para la reforma, que se considere la participación de todos los involucrados. En este caso, los organismos electorales creo que son pieza importante en el tema electoral, y esperemos que también participen los órganos públicos locales electorales y los tribunales", dijo.

EL DATO

La Reforma

Electoral se pre

sentará al Con-

greso en enero

de 2026.

En el plano local, aseguró que la coordinación con el IEEM ha sido fundamental para incrementar la participación ciudadana y para que la organización de las elecciones sea



Durante los próximos meses van a plantear propuestas para que el Consejo General las considere.

más efectiva, por lo que su permanencia es una pieza clave.

"Nuestras propuestas irían en torno a la operatividad y cuestiones técnicas. Estamos hablando de que el Estado de México es la entidad más poblada, tenemos muchos distritos electorales, y si esto sigue en la misma tendencia, en 2030 habrá más, debido al crecimiento que tiene la entidad, y ello requiere un trabajo amplio", agregó.

bajo amplio", agregó. En entrevista, señaló que, mientras se define el tema de la reforma, la Junta Local enfocará sus esfuerzos en actualizar el Padrón Electoral y participar en las etapas para la creación de nuevos partidos políticos, indicando que, hasta el momento, han estado presentes en 170 asambleas, principalmente de tres organizaciones: Construyendo Sociedades de Paz, Somos México y Que Siga la Democracia, quienes buscan ser partidos locales y participar en las próximas elecciones. ●

JOAQUÍN RUBIO SÁNCHEZ Vocal ejecutivo del INE Edomex

"En este caso, los organismos electorales creo que son pleza importante en el tema electoral, y esperemos que también participen los órganos públicos locales electorales y los tribunales"

"Nuestras propuestas irían en torno a la operatividad y cuestiones técnicas. Estamos hablando de que el Estado de México es la entidad más poblada, tenemos muchos distritos electorales"

El Sol de Toluca

INE EDOMEX

Prevén ajustes por reforma electoral

ELIZABETH RÍOS

Junta Local está a la espera de los posibles cambios en estructuras técnicas y operativas: Joaquín Rubio

nte los posibles cambios en la operación del Instituto Nacional Electoral (INE) derivado de la reforma electoral que el gobierno de México plantea para 2026, la Junta Local del INE en el Estado de México se encuentra a la espera de los posibles cambios en estructuras técnicas y operativas, confirmó el vocal ejecutivo, Joaquín Rubio Sánchez.

Sin embargo, dijo, de momento será el Consejo General el que realice las propuestas necesarias para garantizar la ópvel nacional, sino también en las juntas

Explicó que desde 2017, año en que asumió el cargo que ostenta, la Junta Local del INE ha sido eficiente en sus procesos, lo que refleja la gran coordinación que tiene el Instituto, tanto a nivel interno como en coordinación con los gobiernos de los tres órdenes, el Instituto Electoral del Estado de México, partidos políticos y otros entes públicos y privados.

En este contexto, dijo, para finales de octubre o quizás en los primeros días de diciembre se conocerá la propuesta del

tima operación del Instituto, no sólo a ni- INE al Gobierno de México, ya considerando los comentarios y observaciones de las juntas locales, según sus particularidades.

> De acuerdo con lo informado por el gobierno federal, las consultas, foros y mesas de discusión sobre la reforma electoral darán inicio en el mes de octubre, a través de los que se busca conocer la opinión de la población mexicana, académicos, organizaciones, partidos políticos y público en general, acerca de la reforma electoral.

Entre los puntos a abordarse destacan el financiamiento a los partidos políticos,

el propio régimen de partidos; el voto popular y los mecanismos para emitirlo, la cantidad de recursos que se utilizan para las campañas y para la elección, entre otros,



Se espera que den a conocer la propuesta al gobierno federal a finales de este año

según lo informado por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

Se prevé que las conclusiones de dichas actividades se den a conocer en enero de 2026.

Durante las consultas se abordarán temas como el financiamiento a los partidos políticos, voto popular, y recursos para las campañas



Avanzan nuevos partidos y empadronamiento: INE

Proceso 2027. La junta local en el Estado de México dio a conocer las acciones realizadas para la próxima elección



Continúa con una campaña intensa de nuevos registros. TANIA CONTRERAS.

CLAUDIA HIDALGO

Mientras se aprueba la reforma electoral nacional y se define el futuro del Instituto Nacional Electoral, la Junta local sigue con su campaña intensa de empadronamiento y con la asistencia a las asambleas de las organizaciones que quieren conformarse como nuevos partidos políticos nacionales y participar en los comicios de 2027, indicó el vocal Ejecutivo, Joaquín Rubio Sánchez.

En entrevista, el funcionario electoral dijo que desde el pasado primero de septiembre arrancaron su campaña intensa para que el electorado actualice sus datos, renueve su credencial y lleve a cabo su alta, con el fin de tener actualizado este instrumento para las siguientes elecciones y, posiblemente, para la revocación de mandato el siguiente año.

"Empezamos el primero de septiembre y esto nos lleva a incrementar un poquito más la presencia en nuestros módulos. DesOriginalmente 89 nuevas organizaciones presentaron escrito de intención

pués de elecciones estuvimos un poquito bajos con un promedio de 10 mil personas al día atendidas y con la campaña anual intensa tenemos hasta 20 mil" indicó.

La actualización para el 2027, consideró, podría llevar al Estado REACCIONES

"Empezamos en el actual mes con la presencia en nuestros módulos. Después de elecciones estuvimos un poquito bajos con un promedio de 10 mil personas al día atendidas y con la campaña anual intensa tenemos hasta 20 mil"

Joaquín Rubio Vocal INE Edomex

de México a aumentar entre 200 mil y 300 mil electores, no sólo por quienes cumplen 18 años en la entidad, sino por quienes migran a la entidad y se dan de alta para participar en los siguientes comicios.

Nuevos partidos

El vocal indicó que mientras se decide el futuro del INE siguen trabajando y están enfocados en la etapa de creación de nuevos partidos políticos, por lo cual han estado presentes en más de 170 asambleas, de las cuales han llevado a cabo poco más de 80, sobre todo de tres organizacio-

nes que son las más avanzadas en este momento, aunque todavía les quedan cuatro meses para cumplir con este requisito.

Los requisitos mínimos para conformar nuevos partidos políticos a nivel nacional, para los siguientes procesos de 2027, son celebrar 20 asambleas por lo menos en 20 entidades o 200 asambleas en 200 distritos electorales y que en estas participen por lo menos 3 mil personas afiliadas por entidad o bien 300 por distrito electoral